

GROUPES SECTAIRES TOTALITAIRES

CRITÈRES DE DÉTECTION ET PRINCIPES DE PRUDENCE

1 Les groupes sectaires sont extrêmement divers et ne peuvent être réduits à un dénominateur commun. Ils sont différents dans leur genèse, leur organisation, les aspirations auxquelles ils répondent, le degré de finesse des méthodes utilisées et, surtout, les dangers qu'ils font courir.

2 Ils sont évolutifs soit dans le sens de la radicalisation, soit, plus rarement, dans le sens de la normalisation.

3 Une enquête s'impose pour distinguer le degré de dangerosité des groupes à observer.

4 La plus extrême prudence s'impose dans la désignation d'un groupe inquiétant ou dangereux : il ne peut être reconnu comme tel qu'au terme d'un examen loyal de sa doctrine, de ses pratiques et méthodes, et d'une enquête recoupant des témoignages probants.

5 Tout groupe comporte, dans un premier temps, des aspects temporairement positifs pour les adeptes. Les méconnaître serait renoncer à comprendre l'attrait qu'ils exercent.

6 L'allégeance des adeptes, avant de devenir inconditionnelle, traverse une phase d'adhésion réversible, où l'adepte n'est que consommateur de prestations.

7 Un faisceau d'indices est constitué par :

- des plaintes (dont le fondement doit être établi) ;
- le contenu désocialisant de la littérature diffusée ;
- l'exploitation des adeptes ;
- l'absence de transparence dans les finances et dans la gestion associative et administrative ;
- les antécédents et les ressources inexplicables des dirigeants ;
- les masques de respectabilité ;
- le discours monolithique et inentamable ;
- les ruptures familiales et sociales exigées des adeptes ;
- l'obéissance totale exigée ;
- le type d'éducation proposé, déni du corpus de connaissances ;
- les promesses mirifiques ;
- la volonté de gestion totalitaire de tous les aspects de la vie de l'adepte.

Ce n'est que la conjonction de plusieurs de ces indices qui peut qualifier le groupe de sectaire.

8 La discrimination la plus difficile à faire se situe entre les groupes d'embrigadement et certains groupes à vocation thérapeutique ou de formation personnelle présentant des bizarreries apparentes mais qui peuvent au premier abord donner le change.

9 Sans tomber dans le laxisme, il faut savoir que des attaques trop vives risquent de renforcer la marginalisation des groupes et leur repli en citadelle assiégée.

10 Au-delà des hommes impliqués et des organisations aliénantes, ce sont les mécanismes pervers qu'ils génèrent ou qu'ils utilisent qui sont notre vraie cible.